

## Relaciones internacionales de la RSME

por

**Olga Gil Medrano**

La propia naturaleza de los contenidos matemáticos y su vocación de universalidad hace que nuestra disciplina sea poco sensible a los límites geopolíticos. Este carácter global es evidente en España desde hace tiempo por lo que a las competiciones para escolares y a la investigación se refiere, con las Olimpiadas y el ICM2006 como paradigmas. En los últimos años ha irrumpido en el terreno de la educación de la mano —entre otros— del Espacio Europeo de Educación Superior y del Programa para la Evaluación Internacional de Alumnos; Bolonia y PISA en el lenguaje coloquial.

Una parte importante de las actividades de la RSME tiene este enfoque internacional, que en el estadio más simple se traduce en la firma de convenios de reciprocidad con sociedades de más de cuarenta países. La lista completa puede verse en <http://www.rsme.es> siguiendo la secuencia La Sociedad > Reciprocidad. Esto significa, por ejemplo, que nuestros socios se ahorran 40 dólares en la cuota de la American Mathematical Society (AMS) y 66 euros en la cuota de la European Mathematical Society (EMS).

Pero no es éste el principal objetivo de estos convenios, pues se busca que sirvan de marco para colaboraciones en diferentes terrenos. Volviendo al ejemplo de la colaboración con la AMS, además de la celebración del *Joint Meeting* del 2003 en Sevilla, de tan grato recuerdo, tenemos un acuerdo para la publicación conjunta de libros en las colecciones de la AMS. Entre otras cosas, este acuerdo incluye la publicación de nuestras escuelas de verano de investigación matemática. La información sobre los textos ya publicados y los que aparecerán próximamente está en el apartado Publicaciones de la página de la Sociedad.

Nuestra relación con la EMS es diferente, en gran medida por su propia estructura que puede verse en <http://www.euro-math-soc.eu> y que se basa esencialmente en sus sociedades miembros, de entre las cuales la RSME es una de las más activas, lo que se pone de manifiesto por la participación de miembros propuestos por RSME en diversas comisiones de trabajo, comités científicos y el nuevo Editor del *Newsletter*. Los órganos de gobierno de la EMS son un Consejo —en el que tenemos el número máximo de delegados posible— y un Comité Ejecutivo que consta de diez personas y del que formo parte desde enero de 2005. En noviembre de este año la RSME organizará una reunión del Comité Ejecutivo. El último fin de semana de abril, la EMS inició una serie de reuniones de trabajo con los presidentes de las sociedades europeas, donde pudimos constatar la inquietud de casi todos los asistentes por el estado de la enseñanza secundaria en nuestros respectivos países y la escasez

de vocaciones matemáticas, por lo que en breve se convocará una reunión de los responsables de educación de las distintas sociedades europeas.

Además de organizar eventos multinacionales como el Encuentro de Sociedades Latinoamericanas de Matemáticas de 2003 en Santiago de Compostela —del que surgió la Red de Organizaciones Latinoamericanas de Matemáticas, véase <http://www.colmate-lat.ehu.es>—, la Olimpiada Matemática Iberoamericana organizada en 2004 en Castellón, o la *International Mathematical Olympiad* de este año en Madrid, la RSME mantiene actividades bilaterales como la Jornada con la London Mathematical Society, en agosto de 2006, y el congreso con la Société Mathématique Française de Zaragoza en julio de 2007, en este caso juntamente con SEMA. Con la Sociedade Portuguesa de Matemática hemos establecido una serie de encuentros periódicos: el primero se celebró en Lisboa en febrero de 2007, y está ya muy avanzada la organización del Segundo Encuentro Ibérico de Matemáticas que tendrá lugar en Badajoz el primer fin de semana de octubre de 2008. Los detalles pueden verse en el apartado Actividades científicas > Congresos de la página de la Sociedad. Un primer encuentro conjunto con la Sociedad Matemática Mexicana está previsto para el mes de agosto de 2009.

Es bien conocido que la *Revista Matemática Iberoamericana* tiene un lugar entre las buenas revistas de ámbito internacional y que, como tal, se encuentra en muchas importantes bibliotecas de todo el mundo, pero quizá no es tan conocido que desde hace un par de años es una publicación de la RSME. Por otro lado, en 2007 se abrió acceso libre a la versión digital de *La Gaceta* a diversos centros de educación superior de Costa Rica, Ecuador, Guatemala, Nicaragua, Perú y la República Dominicana, y este año se ha ampliado a centros de Colombia, Honduras, Salvador, Paraguay y Brasil.

He pretendido hacer un resumen de las actividades internacionales en las que interviene la RSME directamente. Sin embargo, bastantes de las actividades de este tipo se realizan a través del CEMAT, que es el Comité Español para la International Mathematical Union y también para la International Commission for Mathematical Instruction, como puede verse en su web <http://www.ce-mat.org>. La RSME forma parte del CEMAT y de hecho soy su presidenta, desde febrero de 2008, para los próximos cuatro años. Esta estructura merece capítulo aparte que dejaré para más adelante, cuando quede completamente clara su situación en el organigrama del nuevo Ministerio de Ciencia e Innovación.

OLGA GIL MEDRANO, PRESIDENTA DE LA RSME  
Correo electrónico: [olga.gil@uv.es](mailto:olga.gil@uv.es)